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醫療因 慈濟緣
◆ 文／林俊龍　慈濟醫療志業執行長

執行長的話

不少人好奇，十多年前，是什麼樣的

因緣，讓我有那一道靈感直覺，要追隨

證嚴法師？

醫學，不是哲學，是一門應用科學，

是實用的一種科學，不管在開刀房、急

診室、加護病房……，我們應用所學，

想辦法把病人的毛病治好，讓他健康的

離開醫院。醫學專業，不只是理論，用

說的沒有用，必須以行動做出來，重要

的是「我能真正為病人做什麼？」這是

身為醫療專業人員所追求的，也是我奉

行不悖的。

因為我所受的專業訓練背景，我是

一個非常實際、務實的人。當我在專業

與事業處於成熟階段之際，開始花時間

去探求，我想要得到答案，了解「我們

這一生的任務」、「我為什麼存在」？

所以，我廣泛地去接觸宗教，尤其是佛

教。當時我居住的美國洛杉磯附近有許

多的佛寺，西藏、緬甸、香港、臺灣等

不同國家、地區的法師都會路過洛杉

磯，我四處去請教，他們都告訴我許多

令人讚嘆的佛家思想與故事，聽完之後

我大感認同，讚嘆不已，唯一的不解

是，這麼棒的佛家思想，怎麼沒有人去

「做」出來？尤其是外國人說“put up 
or shut up”，沒有做好就免談；不要像

是天橋上的把式，光說不練。

我們看到有天主教醫院、基督教醫

院，就是沒有佛教醫院？就我的專業，

「做」，才算數，沒有去做出結果，就

是空談。所以，十多年前我有機緣回到

花蓮，和上人的一席談話，看到他所有

的一切都是在「做」，具體實踐佛教精

神，回答了我對於佛教的唯一不解，讓

我豁然開朗，非常感動。所以那時我立

刻答應他，「我退休之後，就會來為您

付出。」非常有福報，此後得以成為上

人的弟子，投入慈濟醫療福田的耕耘，

因種下之後，緣起不滅，更從美國回到

臺灣全心付出。

還記得接觸慈濟初期那一段時間，因

為當時我的孩子們還在讀高中，我必須

工作賺錢養家，不能退休，要等到他們

上大學之後。所以我回到美國，開始加

入洛杉磯分會(現為美國總會)的志工工

作。與當時分會的負責人黃思賢居士共

同思索，我能做些什麼？想來找去，結

論是──義診，這就是慈濟在美國義診

最早的開始。

思賢居士告訴我，慈濟有慈善、醫

療、教育、人文四大志業，在慈善方面，

美國慈濟人已經做了很多，包括發放食

物、衣服、關懷老人等等，可是醫療，

「我什麼都不懂？你是醫生，你一定知

道，告訴我該怎麼做？」我們就去參觀
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了好萊塢、橘郡……很多不同地方的義

診所，前後花了一年的時間，之後就有

比較具體的想法做法，接著開始尋覓義

診所的場地。當時分會集會處因為會員

越來越多而空間過小，搬到了蒙洛維亞

市(Monrovia City)，而舊會址阿罕伯拉

市的南嘉惠耳大道(S. Garfield Boulevard, 
Alhambra City)一處，前身是一家保險公

司的看診所，交通又方便，變成義診所最

恰當不過。想到這些篳路藍縷的過往，感

恩當時胼手肢足的夥伴，美國現在的醫療

義診早已上軌道，在各地區服務貧苦了。

回到臺灣也已經十四年了，慈濟醫療

人文的推展，是我的希望，期待每一位慈

濟醫療的工作夥伴都能自然地做到「以病

人為中心」。兩年前，擔任大林慈院院長

時，有一天，氣象預報颱風快來了，我印

象很深，因為那天我準備隔天演講的資料

一直到晚上十點、十一點。隔天早晨，一

個病人來到門診，可是我記得他沒有掛號

看診，所以我問他：「你掛幾號？我沒看

到你的病歷。」病人說：「林院長，我只

是來看你，把水蜜桃送你。因為颱風快來

了啊，我們要搶收，我第一個就想到你，

把我種的水蜜桃送給您，感謝您對我們的

照顧。我現在要趕回去了，因為颱風就要

來了。」後來我看到新聞報導，發現他住

的地方對外聯繫的橋已經斷了，幸好他有

及時回到家。我非常感動，也感謝他對於

我們的肯定。

另外還有許多醫病間令人感動的故

事，是我不斷與眾人分享的。其中一個

是，有一位女病人輾轉看過多家醫院之

後找到大林慈院，結果必須切除子宮。

但是病人說：「我已經結婚三年了還沒

有小孩，如果切除子宮……」原本只要

花三個小時的全子宮切除術，大林慈院

的醫療團隊花了幾年的時間，包括子宮

肌瘤切除術(保持子宮完整性)、讓病人

懷孕、預防早產等等，終於讓病人順利

地擁有孩子。醫師決定「把所有的快

樂、幸福留給病人，醫療的責任、擔

心、問題留給我們。」辛苦付出換來病

人真心的回饋，有付出的人才能感受結

果的甘甜。

時間回溯到十年前，一個家屬推門

進來，大聲質問我：「病人的媽媽要把

孩子轉去臺北，你為什麼不肯？」那位

媽媽是在煮飯時不小心導致當時兩、三

歲的小孩全身百分之四十的燒燙傷。看

著受苦的孩子哭喊、搔抓，媽媽很自

責，很難受，想做些什麼，以為轉診會

對孩子好，甚至找到衛生局長勸我。我

說，「轉診很容易啊，我們不用負任何

責任。可是在轉診的過程中，燒傷的部

分可能會被感染，那時候誰要負責？他

在這裡我們還要隨時應變，日夜照顧

啊。你轉診，我就可以安心回家好好睡

了。」這位媽媽才了解我們「雞婆」的

苦心，後來孩子就慢慢好轉了。

我們希望來到慈濟尋求醫療的人，

都能得到最好、最專業的治療。慈濟的

醫療就是一切以病人為中心做考量，不

只疾病的治療，也能給他們心靈、精神

上的支持；這一部分更是感謝醫療志工

的協助，讓慈濟的醫療人文，更得以展

現。也希望全臺灣，甚至全世界的醫病

關係也能越來越溫馨。

執行長的話


